

COLOMBIA-ECUADOR-VENEZUELA - Una crisis muy conveniente

Ariel Zúñiga

Lunes 10 de marzo de 2008, puesto en línea por [Ariel Zúñiga](#)

“Si usted ve a un banquero de Ginebra que salta por la ventana, sígale, porque es seguro que va a haber dinero donde caiga.”. (Voltaire [1])

Ingenuamente algunos analistas relevan la intervención - diplomática, cultural, económica, militar - de los EE.UU en latinoamérica. Pero es lógico que intervengan: el dólar es la moneda oficial de la economía mundial - mafiosa y especulativa - y el ejército norteamericano es el matón que custodia el statu quo y que ataca dónde sea preciso, sea en Granada o en Trípoli.

La pregunta entonces se invierte ¿Porqué los EE.UU no intervienen más - de lo que lo hacen - en Bolivia, Ecuador y Venezuela?

La respuesta a ese problema ya la tenían los romanos - y seguramente otros lo sabían antes que ellos - , los pueblos que se creen libres producen más de lo que lo hacen los que se sienten oprimidos.

Esta máxima fue entendida muy bien por los ingleses quienes pasaron de ser los mayores esclavistas a los mayores anti esclavistas: el esclavista debe comprar a un ser humano y luego mantenerlo, es decir, alimentarlo, vestirle, darle un techo, etc. En cambio el capitalista principia del supuesto que todos los hombres son libres, pero la mayor parte desapropiados, y él sólo les ofrece un empleo y les retribuye lo que sean capaces de negociar. Como existen muchos pobres y las tareas industriales son fungibles la capacidad de negociación de los pobres frente a sus empleadores, mediada por un mercado libre en condiciones objetivamente desiguales, es insignificante. En la práctica eso ha redundado en que la mayoría de la mano de obra del mundo esté en una situación materialmente peor que la de los esclavos de antaño ya que reciben menos de lo que cuesta su subsistencia y son más productivos puesto que la libertad simbólica y la promesa, siempre incumplida, de un mejor porvenir, actúan como un aliciente. En resumen los obreros son más baratos y productivos que los esclavos, la doctrina de la libertad inherente de ser humano es sólo una fachada que oculta el verdadero rostro de nuestra actual civilización.

Con los pueblos ocurre lo mismo que con las personas. Sin referirme al problema de qué es un pueblo pues hablaré desde lo que se entiende habitualmente por tal, diré que las palabras soberanía y autodeterminación son sólo eso es decir, palabras.

La libertad que gozamos es la que nos permite el sistema mundial y ese sistema tiene un gobierno y ese gobierno, como todos los gobiernos, tiene un ejército.

El Lunes 3 de Marzo [decía que no habría guerra en Colombia, ni con Ecuador ni con Venezuela](#). Lo reafirmo. Lo que presenciamos es uno de los mayores enfrentamientos comunicacionales de los cuales se tenga registro: Uribe pretende asociar a Chavez y a sus aliados con las FARC y a estas tildarlas de terroristas y hasta de narcoterroristas; Chavez por su parte quiere asociar a Uribe con los EE.UU, a éstos seguir presentándolos como la encarnación del mal absoluto, y a ambos ligarlos con los paramilitares que en este caso serían narcoterroristas de estado. La brega comienza allí pero de a poco va contagiando la zona e incluso ha alcanzado a [España](#), Francia y por supuesto, los EE.UU.

Pero las bravatas de Chavez, y la justa indignación de Correa que debería haberse indemnizado con la mediación de la OEA, van a continuar. Eso no significa que va a conducir a una guerra. Lo que ocurre es

que la inestabilidad de la zona influye en el mercado del petróleo y eso significa que mientras más duro sean sus declaraciones más caro se transa la mayor riqueza de Venezuela y Ecuador, sus hidrocarburos.

Cuando Frei y Allende nacionalizaban paulatinamente el cobre, el metal rojo subía y cuando Pinochet lo desnacionalizaba, bajaba. La crisis de CODELCO aumentó el valor del cobre el año pasado y tal alza compensó con creces las “pérdidas”.

La inestabilidad en Iraq, Kenia, Iran, Venezuela y Ecuador es un rentable negocio tanto para los gobernantes de esos países como para los jeques árabes y para las empresas inglesas, holandesas, y estadounidenses que controlan el mercado del crudo. De paso, como las transacciones de petróleo se realizan en dólares, las “crisis” son quienes le dan respiración artificial al dólar respaldando la prepotencia estadounidense.

La crisis Uribe, Correa y Chávez proseguirá y escalará en proporción a los beneficios que les reporte: Y tales beneficios no son solamente comunicacionales.

Notas

[1] Cita recogida de *Cuentas Cifradas, el misterioso mundo de la banca suiza*. Nicholas Faith, página 9 (Planeta 1984).